

埼玉経済



埼玉大学・理工学研究の現場 こらも・・・知と技の発信

[20]

埼玉大学・理工学研究の現場

■リニア新幹線

液体窒素で冷却された高温超伝導体上で浮上する磁石の実験を見たことがあるだろうか？超伝導とは、特定の物質を特定の温度以下に冷却すると現れる電気抵抗ゼロの状態である。

超伝導状態の物質は完全導電性（永久電流）、完全磁性、

磁束の量子化など、通常の導体（金属、半導体、絶縁体）にはない特徴的な現象を示す。これら

の現象は超伝導ケーブルによる低損失送電や2027年に

商業運転が計画されている超電導リニア新幹線など将来の社会基盤を支える技術として応用されようとしている。

■トネル現象
超伝導電子対のトネル現象（ジョセフソン効果）を示す超

伝導トンネル接合」は、その発見者の名前になんで「ジョセフソン接合」と呼ばれ、超伝導エレクトロニクスの中心的な存在である。

ジョセフソン接合の高速なイッティング特性や極低温下での低消費電力・低雑音動作などの特長を生かして、半導体を凌駕する高速・低消費電力なマイクロプロセッサ、高感度・高分解能検出器や高感度磁気センサなどへの応用研究が行われている。

超伝導を用いた論理回路として磁束量子（量子化した磁束）

最先端担う超伝導検出器

明連 広昭 埼玉大学大学院 理工学研究科 教授

超伝導トンネル接合は、ミリ波、サブミリ波さにはテラヘルツ波などの電磁波の検出に用いることができる。この領域では超伝導検出器は必要不可欠である。セキュリティ分野ではテラヘルツ波を用いたイメージングシステムが検討され、超伝導システムが検討され、超伝導検出器の活用が期待されている。

高速イメージングには多数の検出器を並べた検出器アレイが用いられるが、その超伝導検出器アレイと超伝導デジタル信号処理回路を組み合わせたイメージングシステムを検討し、要素回路の試作・評価を行っている。

■医療への応用

ジョセフソン接合を含む超伝導リングは「超伝導量子干渉デバイス(SQUID)」と呼ばれる。SQUIDを貢く磁束は量子化され、量子化された磁束が非常に小さな値を持つため、超高感度な磁束計として応用されている。最も応用が期待される分野は医療分野で、SQUID磁束計を用いた脳磁計や心磁計が市

販されている。

このSQUID磁束計の帰還方式に单一磁束量子を用い、出力信号を超伝導デジタル信号処理回路で処理することで、従来はない高性能なデジタルSQUID磁束計システムが構築可能であり、安価なSQUID磁束計システムが普及を目指して研究を行い、デジタルSQUID回路で処理することで、従来に超伝導検出器（センサ）に超伝導デジタル信号処理回路を組み合わせることで、超伝導システムを行っている。

超伝導検出器（センサ）に超伝導デジタル信号処理回路を組み合わせることで、超伝導システムを行っている。